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Bonjour,  
 
Notre seconde lettre sur l’AGRI-AGRO 
  
Salon CFIA de mars 2023 : Bretagne Développement Innovation (BDI) a dressé son plateau l’Usine 
Agro du Futur en collaboration avec Valorial et l’ABEA (Association bretonne des entreprises de 
l’agroalimentaire). Pour « Concilier sobriété et performance », objectif partagé par tous, 
équipementiers, industriels de l’agroalimentaire, startups et institutionnels ont pu se rencontrer, 
échanger et préparer de nouvelles collaborations sur les défis actuels : l’eau, l’efficacité 
énergétique, la dimension humaine et la prévention des TMS, la traçabilité et la sécurité 
alimentaire, qui se traduisent par de nouveaux modèles économiques comme l’Economie de la 
Fonctionnalité et de la Coopération (EFC) et des ruptures technologiques.  
Sur ces sujets, les  filières sont interpellées par les consommateurs et tout leur environnement, 
mais des innovations apparaissent. On notera par exemple la réutilisation des contenants en 
verre par la consignation qui suscite des technologies nouvelles sur l’étiquetage et le lavage des 
bouteilles et de nouvelles réflexions sur leur standardisation.  
Concurrence et coopétition : les entrepises ont-elles dans tous les cas intérêt à se différencier à la 
fois par le contenu et le contenant de leurs produits ? CFIA 2023 : des coopérations et des 
solutions pour repenser les modèles sur l'Usine Agro du Futur  - BDI  
 
Le nouveau Président de l’ABEA : qui est Olivier 
Clanchin Président de l’entreprise Triballat-
Noyal, rebaptisée OLGA ? Le portrait que 
publiait en novembre 2022 Circuits BIO, le 
média des magasins bio, insiste sur les valeurs 
familiales de l’entreprise du groupe dont le 
siège est à Noyal-sur-Vilaine près de Rennes 
(35) . Pionnier de la bio dès 1975 mais ouvert 
aux innovations qui correspondent à un réel 
avantage pour les consommateurs, le  groupe a 
aujourd’hui 18 centres de production et un 
management équilibré (chiffre d’affaires réparti 
à égalité entre bio et conventionnel, animal et végétal (filière soja produit en France), grande 
distribution française et autres circuits…) Face aux difficultés commerciales actuelles du bio dans 
les arbitrages des consommateurs, cet esprit d’équilibre et  d’enracinement sera certainement 
bien nécessaire tant au bio qu’aux entreprises agroalimentaires de Bretagne  Portrait d'Olivier 
Clanchin, président d'Olga / Vie des fournisseurs (circuits-bio.com)  
 
L’impact sur l’économie réelle du réchauffement climatique et des efforts que notre société va 
faire pour se prémunir des conséquences de l’élévation de température soulève des questions 
multiples, que les économistes qui ont travaillé dans les derniers mois avec  Jean Pisani-Ferry sur 
ce sujet n’ont abordé que d’une manière globale. Les incidences économiques de l’action pour le 
climat | France Stratégie (strategie.gouv.fr). Pour l’agriculture, les forêts et l’utilisation des terres, 
ils ont recherché les domaines où il serait possible de susciter par des décisions publiques des « 
chocs calibrés d’investissement » qui pourraient résulter de décisions publiques.  En l’absence de 
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statistiques ou de modélisation détaillée, les conclusions sont restées générales : « une 
modification de la composition de l’assiette des Français pourrait entraîner un ralentissement de 
l’élevage au profit du maraîchage et limiter en conséquence les émissions de méthane ».   La 
lettre_32_vf.pdf (t-puissance3.com)  commente la méthodologie.  Allons plus loin :  il est certain 
que des modifications sont en cours dans la composition de nos assiettes, mais aussi de nos verres,  
ainsi que des lieux et des heures où nous mangeons. Même si des chocs peuvent se produire, cette 
activité sociale intègre de fait les innovations aux habitudes et même aux  souvenirs que l’on 
trouve plaisir à échanger en mangeant.  Il y a certainement beaucoup à dire sur ces évolutions, qui 
ne vont pas spontanément dans le « bon sens ». Les interventions de la puissance publique dans le 
domaine de l’alimentation sont  traditionnelles : Sécurité alimentaire, Santé, réglementation des 
restaurants et débits de boissons, le « bien manger » est aussi un « bien culturel » par nature 
public.  La présentation du rapport de France Stratégie a suscité à la fois des éloges sur la 
cohérence de la méthode et des demandes précises qui devraient déboucher sur d’autres rapports : 
puisqu’il y a des outils, profitons-en pour les utiliser !  C’est un conseil que nous pouvons donner 
aux entreprises, mais aussi aux personnes intéressées par la prospective des territoires, puisque 
c’est la campagne qui nourrit la ville. 
 

Retour sur un évènement passé de notre association : 

Les présentations de Bernard Jacob sur la conférence qu’il a donnée à Redon se trouvent sur notre 

site. Il y a eu de nombreuses questions qui n’ont pas pu être toutes traitées en séance. Une vidéo 

conférence est prévue pour les examiner. Nous vous tiendrons au courant des conclusions. Blog - 

AR NEVEZ (ar-nevez.org)  

 

Bien à vous 
 
Robert JESTIN, Jean-François JANIN, Philippe DELCOURT   
 

 

 
 
 
 
 
Conférence de B Jacob le  
Voici la première lettre que vous recevez à la suite de la réunion de l’Assemblée Générale du 25 
avril 2023. Elle sera rédigée habituellement à partir des informations que vous nous transmettrez 
par l’équipe de veille que va constituer Philippe Delcourt et de l’équipe de Rédaction qui sera 
montée autour de Jean-François Janin.  
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